
Prefeito Zezé Gomes anuncia
UBS Animal para Hortolândia
Município terá 1ª unidade de saúde voltada ao atendimento de pets, a exemplo de Nova Odessa  PÁGINA 07
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A Prefeitura de Sumaré recebeu nesta semana nove médicos por meio do pro-
grama “Mais Médicos” do Governo Federal, que vão atuar na rede pública muni-
cipal de saúde. Com os novos profissionais, Sumaré conta com 24 médicos pelo 
programa. Os novos médicos vão atuar na USF CIS Nova Veneza, USF Vascon-
celos, USF Maria Antonia, USF Veccon, USF Lucélia, USF Bordon, USF Matão, 
USF Denadai e Módulo Soma.                                                                                  PÁGINA 03

O DAEE (Departamento de Águas e Energia Elétrica), lançou os editais de lici-
tação para a retomada das obras de duas represas estratégicas para a segurança 
hídrica na RMC (Região Metropolitana de Campinas): a barragem de Pedreira, 
na divisa dos municípios de Pedreira e Campinas, às margens do rio Jaguari, e a 
barragem de Duas Pontes, em Amparo, junto ao rio Camanducaia. Hortolândia, 
Paulínia e Monte Mor colherão frutos das obras.                                                    PÁGINA 12

O ministro de Minas e Energia, Alexandre Silveira, fará o lançamento do Pro-
grama de Eficiência Energética, na próxima segunda-feira (11), às 10h, em Hor-
tolândia. O evento contará também com a participação do prefeito José Naza-
reno Zezé Gomes (Republicanos) e demais autoridades. O programa servirá de 
referência para o Governo Federal, que também pretende implantá-lo no país. 
Uma das ações do programa é a instalação de 21 usinas fotovoltaicas.        PÁGINA 04

O chefe de gabinete da Presidência da República, Marco Aurélio Santana Ribei-
ro, o Marcola, esteve em Sumaré para cumprir uma série de agendas a pedido do 
presidente Lula (PT). Marcola chegou na cidade no domingo (03) e foi recebido 
pelo vereador Willian Souza (PT). Nesta semana, acompanhado pelo vereador, o 
assessor presidencial esteve no gabinete do prefeito Luiz Dalben (Cidadania), e 
visitou ainda o deputado estadual Dirceu Dalben (Cidadania).                       PÁGINA 06

Saúde de Sumaré recebe novos 
profissionais do ‘Mais Médicos’

Editais reativam obras 
de segurança hídrica para 

três cidades da região

Ministro lança Programa 
de Eficiência Energética

Em visita a Sumaré, 
assessor de Lula discute 
investimentos federais

TRE DESTACA MUDANÇAS NA LEI PARA ELEIÇÕES DE 2024 PÁG. 05
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Monte Mor 
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At u a l m e n t e  o 
mundo está em 
um ponto críti-

co da transição climáti-
ca. Segundo um relató-
rio recente da Alliance 
of CEO Climate Leaders, 
do Fórum Econômico Mundial, 
se quisermos limitar o acrésci-
mo de temperatura em 1,5°C de-
vemos reduzir as emissões glo-
bais em 7% ao ano até 2030. De 
acordo com o último relatório 
da Organização Meteorológi-
ca Mundial (OMM) sobre o Es-
tado do Clima Global, 2023 se-
rá o ano mais quente já regis-
trado, substituindo o recordista 
anterior, que foi o ano de 2016, 
quando o mundo estava cerca 
de 1,2ºC mais quente do que a 
média pré-industrial.

Populações em crescimen-
to, com conflitos globais, custos 
crescentes das matérias-primas 
e necessidades e exigências nu-
tricionais cada vez maiores - o 
mundo está vivendo acima das 
suas possibilidades e isso deixará 
um impacto duradouro. Eventos 
como a 28ª Conferência da ONU 
sobre Mudanças do Clima (COP 
28) são essenciais para alinhar-
mos estratégias para reduzir o 
impacto do ser humano na Terra. 

Porém, esse é um esforço que 
demanda colaboração. As em-
presas têm o dever de compro-

meter-se com metas cli-
máticas baseadas em 
evidências científicas, 
alinhadas ao objetivo de 
1,5°C, e devem atuar em 
todas as etapas das suas 
cadeias produtivas para 

diminuir as emissões. Já os go-
vernos e os formuladores de po-
líticas têm a responsabilidade 
de criar regulações que olhem 
para o futuro, como por exem-
plo, a organização dos mercados 
de carbono - regulação crucial 
para acelerar a transição para 
uma economia sustentável.

Temos que trabalhar jun-
tos para conseguir colocar em 
prática as ambições em prol do 
cumprimento das metas esta-
belecidas no Acordo de Paris. É 
com este posicionamento que 
a Novozymes chegou à COP 28. 
Nossos representantes partici-
parão de conversas com empre-
sas e governos sobre como jun-
tos é possível produzir de mo-
do a reduzir as emissões de ga-
ses de efeito estufa.

Já existem soluções para au-
xiliar as indústrias a fabricar 
seus produtos com menos im-
pacto. As biossoluções podem 
contribuir com a redução das 
emissões de carbono em diver-
sos processos e representam 
uma alternativa relevante pa-
ra diminuir o uso de recursos 

fósseis, permitindo que setores 
como o agrícola e de alimentos, 
por exemplo, produzam mais 
com menos. Elas também são 
cruciais na produção de bio-
combustíveis, como o etanol 
de milho, proporcionando uma 
alternativa mais sustentável de 
combustível. 

As biossoluções nos permi-
tem imaginar um mundo me-
lhor, onde somos capazes de mi-
tigar os efeitos do aquecimen-
to global e reduzir o desperdí-
cio. Já temos soluções, e preci-
samos colocá-las em prática. A 
título de exemplo, há enzimas 
que contribuem com a redução 
do desperdício de pães, uma vez 
que retardam o envelhecimento 
do produto, mantendo o pão ma-
cio durante mais tempo. Desde 
o seu lançamento, em 1990, es-
tima-se que a solução que con-
tribui para o aumento do tempo 
de vida de pão evitou o desper-
dício de 80 bilhões de pães - que, 
se empilhados, permitiriam ir e 
voltar à lua 10 vezes.

O ser humano é inovador e 
juntando forças é possível vi-
vermos em um mundo mais 
sustentável. Eventos como a 
COP 28 são fundamentais pa-
ra que metas e expectativas se-
jam alinhadas e nossos planos 
em prol de um mundo melhor 
sejam alcançados.

COP 28, o desafio da colaboração 
e as propostas das biossoluções
Angela Fey  é Gerente Regional de Sustentabilidade

n  CHARGE

Acurio-
s i d a -
d e  é 

uma coisa su-
perimportan-
te. Alguns dos 
maiores cien-
tistas falam que a frase mais 
importante na ciência não é 
descoberta, “eureka” etc., mas 
a curiosidade, justamente por-
que ela te leva a fazer um mon-
te de coisas. Simplesmente por-
que você está curioso. Por que 
eu estou ficando com uma bo-
lha no pé?, ou por que esse ne-
gócio funciona desse jeito? […]  
curiosidade, criatividade es-
tão  inter-relacionadas, elas são 
superimportantes e estão sob 
“ataque” dentro desse mundo 
digital  em que você não tem 
um único tempo para poder se 
interessar pelas coisas. Qual-
quer lugar que você vai está ou-
vindo podcast ou  assistindo a 
um vídeo do YouTube, você es-
tá vendo vídeo do Tik Tok, todo 
mundo está falando com você, 
então você está sempre meio 
distraído, você não tem tem-
po para ser curioso. Você não 
tem tempo para passar na fren-
te de uma árvore e observá-la 
ou olhar um prato de comida 
e analisar o que tem nele, por-
que essa curiosidade é que vai 
te levar a uma mudança.

Para eu ser curioso, eu tenho 
que estar inquieto e para isso eu 
tenho que ter pouca informa-
ção e questionamento. Então, 
a essência básica da curiosida-
de é:  por que as coisas são do 
jeito que são hoje em dia? Isso 
não funciona num ambiente de 
excesso de informação em que 
praticamente todas as pergun-
tas podem ser respondidas […]

O problema é que, dentro 
desse mundo de mídia social, 
que todo mundo demanda de 
você ações o tempo todo, to-
do mundo manda um “zap”,  
depois um outro zap, depois 
um e-mail, depois um áudio 
no zap,  depois um e-mail pa-
ra perguntar se você viu o áu-
dio no zap… enfim, você não 
consegue ter tempo para ser 
curioso. Um dos maiores pro-
blemas é você criar uma socie-
dade inteira “bovina”, em que 
você passa a se comportar co-
mo gado, como uma vaca, nada 
é perguntado, nada é questio-
nado, você acha tudo normal.

A curiosidade, essa capa-
cidade de maleabilidade, de 
a gente perguntar as coisas é 
muito importante, mas, pa-
ra que eu tenha curiosidade, 
eu preciso ter coisas para fi-
car curioso, e isso é cada vez 
mais difícil hoje. O jeito mais 
fácil de ser mais curioso é ten-
tar descobrir as coisas que vo-
cê gosta e não sair procurando 
a resposta automaticamente na 
internet. Antes mesmo de vo-
cê procurar a resposta na in-
ternet, antes mesmo de olhar 
o Wikipedia, o Google, o Tik 
Tok ou o YouTube etc., como 
será que dá para fazer isso? 
Tenta!  Só pensar na sua cabe-
ça. Depois você pergunta para 
o ChatGPT como é que mon-
ta. Porque esse exercício é um 
exercício que não dá trabalho 
nenhum, é extremamente gra-
tificante e ele é gratuito. 

Curiosidade, 
uma virtude 
em extinção em 
tempos digitais

Luli Radfahrer
é professor de Comunicação Digital da 

Escola de Comunicações e Artes da USP. 
Trabalha com internet desde 1994 e já foi 
diretor de algumas das maiores agências 

de publicidade do País/Jornal da USP

OTikTok é uma das redes 
sociais mais famosas 
atualmente, com mais 

de 82,2 milhões de adultos na 
plataforma, apenas no Brasil. 
Um local com toda essa proje-
ção e disponível gratuitamente 
fez com que, rapidamente, di-
versos profissionais a usassem 
como pilar de estratégias de di-
vulgação de seus trabalhos.

Essa abordagem é alvo de 
várias críticas, principalmen-
te quando voltadas a determi-
nados profissionais, como mé-
dicos e advogados. No entan-
to, de acordo com o advogado 
e Sócio Diretor da Nelson Wi-

lians Advogados, Sérgio Viei-
ra, o uso da plataforma pode 
ser bastante benéfico do pon-
to de vista profissional.

“Todo profissional precisa 
ter uma estratégia bem defini-
da para alavancar sua carrei-
ra profissional, e isso pode ser 
feito de diversas formas. Quan-
do você tem um foco claro, de-
limitado, com constância, há 
resultados”.

“Um ponto importante desse 
tipo de estratégia é pensar em 
como seu público, com quem 
você quer falar? Com quem vo-
cê quer trabalhar? Existe públi-
co para consumir todo tipo de 

conteúdo, basta ter um direcio-
namento”, ressalta.

“Essas críticas para ‘advoga-
dos que fazem dancinha de Tik-
Tok”, na verdade não conside-
ram que isso faz parte de uma 
estratégia profissional mais am-
pla, que utiliza uma platafor-
ma gigante como base. Um dos 
grandes problemas são os críti-
cos de sofá que questionam to-
do tipo de atitude e estratégia de 
um profissional que busca um 
crescimento de carreira. Se vo-
cê não gosta, tudo bem, mas não 
colherá os frutos como quem 
utiliza as ferramentas disponí-
veis”, afirma Sérgio Vieira.

Advogado no TikTok: especialista 
analisa se estratégia funciona
Sergio Rodrigo Russo Vieira é formado em Direito em 2006 na Universidade Salvador, assumiu o cargo de Sócio Diretor do 

escritório Nelson Wilians Advogados em Manaus, que é atualmente é o maior escritório do país
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Sol com muitas nuvens 
durante o dia e períodos 
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com muitas nuvens.
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Já é Natal no Paulínia 
Winner Mall Shopping e o 
clima encantador já tomou 
conta do empreendimen-
to desde a chegada do Pa-
pai Noel. Para animar ainda 
mais o público, a partir des-
ta segunda-feira (11), o mall 
oferece uma cantata gratui-
ta com corais da cidade.

Na segunda-feira, às 20h, 
as crianças do Colégio Ad-
ventista vão trazer o espírito 
festivo por meio de músicas 
temáticas e clássicos pop.

Na sexta-feira (15), às 
20h, o grupo de canto da 
Igreja Lagoinha vai inten-
sificar ainda mais a magia 
com um repertório rechea-
do de cânticos natalinos e 
músicas cristãs.

Para fechar com chave 
de ouro, no dia 19, às 20h, 
o coral da Divisão de Mú-
sica da Prefeitura de Pau-
línia se apresenta no shop-
ping. Formado pelos alu-
nos dos cursos de música 
do município, o coral vai 
mesclar clássicos natali-
nos com músicas da cul-
tura pop mundial.

Todas as apresentações 
acontecerão no hall cen-
tral, próximo ao Winner 
Gourmet.

“A magia do Natal se in-
tensifica com a trilha so-
nora de corais musicais, 
transformando o ambiente 
de lazer em um local ainda 
mais acolhedor, com mú-
sicas que nos fazem sentir 
o real sentido desta época 

do ano”, comenta Igor Bor-
ges, sócio-diretor do cen-
tro de compras.

NATAL DO CORAÇÃO
Quem passar pelo shop-

ping poderá conferir as de-
corações natalinas do em-
preendimento, que está 
adornado com festões, la-
ços, ursos natalinos, guir-
landas, árvores de natal ne-
vadas e iluminação.

Para quem quiser apro-
veitar e deixar seu pedido 

com o Papai Noel, o Bom 
Velhinho atende crianças e 
adultos de quinta a sábado, 
das 17h30 às 22h, e aos do-
mingos, das 15h30 às 20h. 
Na véspera de Natal, será 
das 12h30 às 17h. O trono 
do Noel fica no térreo, ao 
lado da loja Luck Paper.

O Paulínia Winner Mall 
Shopping está localiza-
do na avenida Prefeito Jo-
sé Lozano Araújo, 1.515, 
no Jardim Nossa Senhora 
Aparecida.

Paulínia Winner Mall Shopping 
terá cantata de Natal na segunda

Colégio Adventista, Igreja Lagoinha e Coral da Divisão de 
Música da Prefeitura de Paulínia se apresentam no mall

CORAIS DA CIDADE

DIVULGAÇÃO

è LEIA MAIS NA PÁGINA 05

Nova legislação 
será aplicada pela 
1ª vez nas eleições 
municipais de 2024CIDADESDOMINGO
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Da porteira para fora (341)
Palmeiras x Santos

E, o Palmeiras foi campeão brasilei-
ro. Os comentaristas esportivos não se 
cansam de elogiar o time, o técnico e a 
gestão. Nessa reta final o Palmeiras te-
ve um alto desempenho.

A pergunta que colocamos é:- O Pal-
meiras possui o melhor elenco? Ou, sua 
empresa possui os melhores colabora-
dores? O Flamengo ficou em quarto lu-
gar, tendo recursos financeiros e atletas 
de alta performance. O Flamengo possui 
o melhor elenco? Como podemos, admi-
nistrativamente, explicar o fato de o Pal-
meiras não possuindo o melhor elenco, 
ser o campeão brasileiro atual?

O Santos F.C. encarou o Palmeiras 
no último duelo e venceu 2 x 1, e o Pei-
xe foi rebaixado para a Série B do Cam-
peonato Brasileiro. Lembremos do Rei:  
“Quanto mais difícil é a vitória, maior a 
felicidade de vencer”. Será que o técni-
co do Santos F.C. implantou um esque-
ma tático tão disparadamente ruim se 
comparado com o esquema tático do 
Palmeiras? Nesse nível de competição 
não é possível. 

E, pior, se considerarmos o nível téc-
nico dos jogadores do Santo F.C. não se-
ria surpreendente se um desses atletas 
do Santos no decorrer das próximas se-
manas não seja vendido para o Palmei-
ras, e o verdão iria contar com ele na 
próxima temporada. 

Então, a qualidade dos jogadores é 
importante, mas não é suficiente para 
o time se tornar um campeão. É preci-

so que os jogadores tenham “sangue no 
zóio”, no entanto, esse comportamen-
to nasce na direção, nos fundadores da 
empresa, no propósito, na gestão. E, con-
cluímos, a gestão com um time razoá-
vel poderá levantar o caneco. 

A gestão determina a visão comum, 
trabalha junto, sofre junto. Agora, se a 
gestão é brilhante, se é visionária, se pos-
sui a melhor estratégia, mas a equipe não 
compra o propósito, nesse caso a equi-
pe vencerá e como temos visto, a equi-
pe derruba o técnico, as empresas falem.

E o Pelé jogando num time fraco, o 
que ele faria? Com certeza com o talen-
to que lhe era inato levaria o time a ven-
cer muitas partidas, mesmo assim, não 
levantaria o caneco. É preciso coesão do 
time, planejamento estratégico e inteli-
gência para chegar lá, um campeonato é 
uma sequência de dezenas de partidas e 
para ser campeão é preciso consistência. 

E, concluímos, a tecnologia nas orga-
nizações poderá vencer uma ou outra 
batalha, mesmo assim, somente a lide-
rança e o planejamento estratégico as-
sertivo juntamente com um time moti-
vado é que irão perpetuar a sobrevivên-
cia da empresa.

Imaginemos os novos tempos em que 
os profissionais não querem jogar jun-
tos sob o mesmo teto, trabalho remoto. 
O papel da liderança e do planejamen-
to se tornam ainda mais essencial e as 
parcerias ganham a cada dia um maior 
protagonismo. 

4  11/12, às 20 horas: Colégio Adventista
4 15/12, às 20 horas: Igreja Lagoinha
4 19/12, às 20 horas: Coral da Divisão de Música – 
      Prefeitura de Paulínia

PROGRAMAÇÃO

Em fase de adaptação e integração, médicos vão reforçar o quadro profissional e garantir mais qualidade no atendimento

A Prefeitura de Sumaré 
recebeu nesta semana nove 
médicos por meio do pro-
grama “Mais Médicos” do 
Governo Federal, que vão 
atuar na rede pública mu-
nicipal de saúde, amplian-
do o número de profissio-
nais na cidade e o atendi-
mento à população.

Com os novos profissio-
nais, Sumaré conta com 24 
médicos pelo programa. Os 
novos médicos vão atuar 
na USF CIS Nova Veneza, 
USF Vasconcelos, USF Ma-
ria Antonia, USF Veccon, 
USF Lucélia, USF Bordon, 
USF Matão, USF Denadai 
e Módulo Soma.

Os médicos deram iní-
cio a uma fase de adapta-
ção e integração, na qual 
conhecerão os demais tra-
balhos realizados na Secre-
taria de Saúde e reforçar os 
protocolos de atendimento 
do município.

“A vinda desses profis-
sionais para o município 
fortalece a Atenção Primá-
ria, pois garante profissio-
nais perenes. Entendemos, 

que para garantir qualida-
de na assistência, necessi-
tamos de profissionais que 
estejam inseridos nos ser-
viços, e que conheçam sua 
área de abrangência e sua 
população. O contrato de 
trabalho desses profissio-
nais é de no mínimo qua-
tro anos, o que garante a 

vinculação dos mesmos 
com a comunidade, per-
mitindo que reconheçam 
os pontos fortes do territó-
rio, e ajudem a corrigir as 
vulnerabilidades”, expli-
cou o secretário de Saúde, 
Rafael Virginelli.

“Saúde sempre foi prio-
ridade em Sumaré. Uma 

Atenção Primária fortale-
cida é garantia de qualida-
de nos cuidados à popula-
ção. Solicitamos e fomos 
contemplados pelo Minis-
tério da Saúde, para o ano 
de 2024, com novos profis-
sionais médicos, pelo Pro-
grama Novo Mais Médicos, 
reforçando o nosso quadro 

profissional, para que pos-
samos garantir, cada vez 
mais, uma assistência em 
saúde respeitosa e de quali-
dade”, disse o prefeito Luiz 
Dalben (Cidadania).

O Programa “Mais Médi-
cos” teve início em 2013 e já 
concedeu vagas para mais 
de 13 mil médicos em todo 

o Brasil, permitindo a che-
gada destes profissionais até 
os municípios mais afasta-
dos dos grandes centros. 
Sumaré aderiu ao progra-
ma desde o seu início e con-
tou com a participação de 
diversos profissionais capa-
citados em atuar no Progra-
ma Saúde da Família.

Médicos foram recebidos e passaram a conhecer áreas de abrangência e território de atendimento

Saúde de Sumaré recebe mais nove
profissionais do novo ‘Mais Médicos’ 

DIVULGAÇÃO
Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Aberta consulta 
pública para 
Plano de Turismo 
Ferroviário

CIDADES PAULISTAS

A Secretaria de Turismo e 
Viagens de São Paulo abriu 
uma audiência pública vir-
tual para ouvir a sociedade e 
coletar contribuições para o 
Plano de Turismo Ferroviá-
rio do Estado. O objetivo da 
consulta é mapear as opor-
tunidades de desenvolvi-
mento do setor e enfrentar os 
principais desafios dos em-
preendedores com a missão 
de traçar as diretrizes para a 
produção de uma política de 
estado de fomento ao turis-
mo ferroviário.

A construção do Plano 
Estadual de Turismo Ferro-
viário é um esforço de três 
secretarias de Estado: Tu-
rismo de São Paulo, Trans-
portes Metropolitanos e 
Cultura, Economia e Indús-
tria Criativas, além de auto-
ridades municipais e orga-
nizações ligadas ao setor.

Um dos objetivos da po-
lítica pública é estimular 
a retomada de um modal 
de grande apelo para o tu-
rismo, acrescentando pelo 
menos 10 trens turísticos à 
malha ferroviária.

O documento provisó-
rio ainda aguarda as contri-
buições da sociedade, mas 
já inclui um mapeamento 
das ferrovias e dos destinos 
turísticos de potencial, me-
tas de curto, médio e longo 
prazos. “Com algumas ade-
quações, podemos usar a 
mesma estrutura do trans-
porte de carga para levar 
passageiros para os princi-
pais destinos do nosso Es-
tado”, afirmou o secretário 
Roberto de Lucena, de Tu-
rismo e Viagens.

Da Redação  l  REGIÃO
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

AÇÃO PIONEIRA

Ministro de Minas e Energia 
lança Programa de Eficiência 
Energética em Hortolândia
Lançamento acontece na próxima segunda-feira (11), no local onde é construído o novo Paço 
Municipal; programa servirá de referência para o Governo Federal expandir a outras cidades 

O ministro de Minas e 
Energia, Alexandre Silvei-
ra, fará o lançamento do 
Programa de Eficiência 
Energética, na próxima se-
gunda-feira (11), às 10h, em 
Hortolândia. O lançamen-
to será realizado no local 
onde é construído o novo 
Paço Municipal, localizado 
na Estrada Sabina Baptista 
Camargo. O evento contará 
também com a participa-
ção do prefeito José Nazare-
no Zezé Gomes (Republica-
nos) e demais autoridades.

O programa é uma ini-
ciativa pioneira da Prefei-
tura para consolidar Hor-
tolândia como município 
inteligente e sustentável. O 
programa servirá de refe-
rência para o Governo Fe-
deral, que também preten-
de implantá-lo no país.

 Uma das ações do pro-
grama é a instalação de 21 
usinas fotovoltaicas que vão 

DIVULGAÇÃO
Da Redação  l  HORTOLÂNDIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

na EMEF Nova Europa e 
na EMEIEF (Escola Muni-
cipal de Educação Infan-
til e Ensino Fundamental) 
Jardim Santa Clara do La-
go I, na última semana de 
novembro.

LED
O Programa de Eficiên-

cia Energética da Prefei-
tura também prevê outras 
ações, dentre as quais, a 
implantação de novas lu-
minárias de LED em vários 
pontos da cidade.

 Outra ação é a troca de 
20 veículos movidos à com-
bustão da frota da Prefei-
tura por veículos elétricos. 
De acordo com a Secretaria 
de Planejamento Urbano e 
Gestão Estratégica, a subs-
tituição está prevista para 
ser feita até março de 2024.

O programa também pre-
vê a troca de parte da frota 
de veículos do transporte 
público movidos à combus-
tão por veículos elétricos. O 
programa ainda implanta-
rá na cidade 19 eletropostos 
para fazer o abastecimento 
de veículos movidos a ener-
gia elétrica.

Com o programa, a ex-
pectativa da Prefeitura é 
reduzir em 10% a taxa de 
iluminação pública em 
2024, o que irá gerar uma 
economia de R$ 12 mi-
lhões por ano ao municí-
pio. Uma das ações já con-
cluídas pelo programa foi 
a implantação de ilumi-
nação em LED na cidade, 
controlado por um sistema 
inteligente de telegestão.

gerar uma economia de R$ 
4 milhões a Hortolândia. 
Com a implantação do pro-
grama e das usinas, a meta 
da Prefeitura é tornar o mu-
nicípio referência nacional 
no uso de energia limpa.

 De acordo com a Secre-
taria Municipal de Planeja-
mento Urbano e Gestão Es-

tratégica de Hortolândia, as 
21 usinas serão instaladas 
em prédios públicos, como 
unidades de saúde, escolas, 
ginásios, dentre outros. A 
energia gerada pelas usinas 
equivalerá a 80% do consu-
mo dos 199 prédios públi-
cos do município.

 Já estão em funciona-

mento as usinas no novo 
Paço Municipal, no Hos-
pital Municipal Mario Co-
vas e na UPA (Unidade de 
Pronto Atendimento) Nova 
Hortolândia. Neste ano, já 
foram instaladas as usinas 
nas EMEFs (Escolas Muni-
cipais de Ensino Funda-
mental) Professora Helena 

Futava Takahashi e Villa-
gio Ghiraldelli e no CIER 
(Centro Integrado de Edu-
cação e Reabilitação) Ro-
mildo Pardini.

 A Prefeitura de Horto-
lândia iniciou a instalação 
de usinas na EMEI (Esco-
la Municipal de Educação 
Infantil) Jardim Santiago, 

Além do Novo Paço, unidades de saúde e escolas de Hortolândia já têm usinas em funcionamento 
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Nova Odessa 
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Cobrança indevida: o que fazer? 
Quais são os meus direitos? 
Quais providências tomar?

A cobrança indevida é um problema que 
afeta consumidores em todo o mundo, ge-
rando frustração e preocupação. Neste ar-
tigo, exploraremos o que exatamente cons-
titui esse tipo de cobrança, exemplos co-
muns desse tipo de problema e o que você 
pode fazer caso se encontre nessa situação.

O QUE É COBRANÇA INDEVIDA?
A cobrança indevida é uma prática que 

ocorre quando uma pessoa ou empresa 
exige o pagamento de valores que não são 
devidos legalmente. Essa situação pode 
ocorrer em diversos contextos, mas é mais 
comum em transações comerciais e de 
consumo.

Em termos simples, envolve a imposição 
de cobranças injustas ou incorretas sobre 
um indivíduo ou entidade.

Essas cobranças indevidas podem sur-
gir de várias maneiras, como taxas ban-
cárias não autorizadas, contas de ser-
viços públicos com erros nos cálculos, 
cobranças duplicadas por produtos ou 
serviços, ou a inclusão injusta de itens 
em faturas.

Ela é considerada ilegal em muitos luga-
res e viola os direitos do consumidor. Ge-
ralmente, os consumidores têm o direito 
de contestar essas cobranças, buscar reem-
bolsos e, em alguns casos, buscar ação le-
gal contra as partes responsáveis.

QUAIS SÃO OS EXEMPLOS 
DE COBRANÇA INDEVIDA? 
Existem diversos exemplos de cobrança 

indevida que podem afetar consumidores 
e empresas em uma variedade de setores:

1. Taxas bancárias não autorizadas - 
Bancos podem impor taxas não autori-
zadas em contas de clientes, como taxas 
no cartão de crédito, taxa de manutenção 
de conta ou taxas de serviço que o cliente 
não concordou.

2. Serviços não solicitados - Empre-
sas podem fornecer serviços ou produtos 
que o cliente não solicitou, como assina-
turas de revistas não autorizadas ou up-
grades não desejados em contratos de te-
lecomunicações.

3. Cobranças duplicadas - É possível 
que um cliente seja cobrado duas vezes pe-
lo mesmo produto ou serviço, seja devido 
a erros no sistema da empresa ou falta de 
reconciliação adequada das transações.

4. Cobranças incorretas em faturas - Is-
so pode ocorrer em contas de serviços públi-
cos, como eletricidade, água ou gás, quan-
do as medições estão incorretas ou as tari-
fas são aplicadas de maneira inadequada.

5. Cobranças após o cancelamento - 
Alguns fornecedores continuam a cobrar 
por serviços após o cliente ter cancelado 
um contrato, muitas vezes por falta de co-
municação adequada ou devido a proce-
dimentos internos inadequados.

O QUE FAZER EM CASO DE 
COBRANÇA INDEVIDA? 
Em caso de cobrança indevida, é crucial 

agir prontamente para proteger seus direi-
tos como consumidor ou empresa. Come-
ce examinando a cobrança para confirmar 
se ela é realmente indevida, seja uma fa-
tura em conta digital, um débito em con-
ta ou outro tipo.

Em seguida, entre em contato com a em-
presa ou provedor de serviços responsável 

pela cobrança, explicando a situação e for-
necendo documentação, se possível. Re-
gistre detalhes de todas as interações, co-
mo datas, horários e nomes dos represen-
tantes da empresa.

Se a empresa não resolver o problema 
de forma satisfatória, considere registrar 
uma reclamação em órgãos de proteção 
do consumidor ou agências reguladoras. 
Se necessário, busque assistência jurídica 
para resolver a questão.

Continue monitorando sua conta ou fa-
turas subsequentes para garantir que esse 
valor tenha sido removido.

Lembre-se de manter registros de to-
das as comunicações, documentos e pro-
vas relacionadas ao caso, pois eles podem 
ser necessários se a disputa se tornar legal.

Agir rapidamente e documentar ade-
quadamente são medidas essenciais ao 
lidar com cobranças indevidas e garantir 
que você não pague por algo que não deve.

Um advogado pode ajudar a tomar me-
didas legais, como uma ação de cobran-
ça indevida contra a empresa. Além dis-
so, agências governamentais, como o Pro-
con, podem mediar a disputa e tomar me-
didas coercitivas contra a empresa infra-
tora, se necessário.

Por fim, a melhor prática é entrar em 
contato com a empresa imediatamente 
após identificar a cobrança indevida e se-
guir as políticas e procedimentos estabe-
lecidos para resolver a questão.

Inovações englobam questões 
relacionadas a mulheres e pessoas 
negras, federações, limite para 
candidaturas, consultas populares, 
doações por PIX, entre outras

A legislação que regulará 
o processo de escolha das 
candidatas e candidatos 
no próximo ano sofreu al-
terações significativas des-
de as últimas eleições mu-
nicipais em 2020. Mudan-
ças essas já implementa-
das nas eleições gerais de 
2022, mas que serão apli-
cadas pela primeira vez em 
eleições municipais. As in-
formações foram divulga-
das pelo TRE-SP (Tribunal 
Regional Eleitoral de São 
Paulo) nesta semana. Den-
tre elas, destacam-se inova-
ções para reforçar a atua-
ção política da mulher e 
outros grupos sociais sub-
-representados; combate à 
desinformação; e a criação 
das federações partidárias.

A Lei 14.192/2021 insti-
tuiu o crime de divulgar, no 
período de campanha elei-
toral, fatos inverídicos so-
bre partidos ou candidatos 
para exercer influência no 
eleitorado. Se o caso envol-
ver menosprezo ou discri-
minação à mulher ou à sua 
cor, raça ou etnia, há agra-
vante — a pena aumenta 
de um terço até a metade.

A norma também tornou 
expresso que não será to-
lerada propaganda eleito-
ral que deprecie a condi-
ção da mulher ou estimule 
sua discriminação.

Para prevenir, reprimir e 
combater a violência políti-

ca contra a mulher, essa lei 
prevê, ainda, pena de um 
a quatro anos de reclusão 
nos casos de assédio, cons-
trangimento, humilhação, 
perseguição ou ameaça, 
por qualquer meio, à candi-
data ou detentora de man-
dato eletivo, assim como na 
hipótese de menosprezo à 
mulher ou à sua cor, raça 
ou etnia. Se a vítima for 
gestante, pessoa com defi-
ciência ou tiver mais de 60 
anos, a pena é maior.

FEDERAÇÕES PARTIDÁRIAS
A criação das federações 

é outra mudança significa-
tiva. Introduzida na Lei dos 
Partidos Políticos, por meio 
da Lei n. 14.208/2021, a fe-
deração tem estatuto pró-
prio e os mesmos direitos 
e deveres de um partido. A 
união entre as agremiações 
tem abrangência nacional 
e funciona como um teste 
para uma eventual fusão 
ou incorporação envolven-
do as legendas que fizerem 
parte da federação.

Os partidos que forma-
rem a federação devem per-
manecer nela pelo perío-
do mínimo de quatro anos, 
respeitada sua autonomia. 
Caso um dos partidos saia 
da federação, não poderá 
utilizar o Fundo Partidário 
pelo prazo que falta para 
completar os quatro anos, 
entre outras proibições.

LIMITE DE CANDIDATURAS
Já a Lei 14.211/2021, que 

alterou o Código Eleito-
ral e a Lei das Eleições (Lei 
9.504/97), reduziu o limi-
te de candidaturas que um 
partido político poderá re-
gistrar nas eleições propor-
cionais do próximo ano. 
O número de registros de 
candidaturas será igual a 
100% +1 das vagas a preen-
cher na Câmara de Verea-
dores da cidade — antes o 
limite era de 150% a 200% 
das vagas em determina-
dos casos.

A norma também previu 
que os partidos, para con-
quistarem cadeiras na dis-
tribuição das “sobras”, de-
vem atingir 80% do quo-
ciente eleitoral e as candi-
datas e candidatos devem 
ter recebido votos direta-
mente em número de no 

mínimo 20% desse quo-
ciente. Contra essa nova 
regra, foram apresentadas 
três ações diretas de in-
constitucionalidade (ADIs 
n. 7.228, 7.263 e 7.325), cuja 
votação está suspensa por 
conta de pedido de vista do 
ministro André Mendonça.

PARTICIPAÇÃO POLÍTICA
A Lei 14.211/2021 dis-

pôs, ainda, sobre os deba-
tes eleitorais em eleições 
proporcionais. Agora, além 
de ser necessário assegu-
rar a presença de candi-
datas e candidatos ao mes-
mo cargo de todos os parti-
dos, também é preciso res-
peitar a proporcionalidade 
entre homens e mulheres 
(mínimo de 30% para ca-
da gênero).

Já a Emenda Constitu-
cional 117/2022 estabele-
ceu que cada partido deve 
disponibilizar recursos do 
Fundo Eleitoral, do Fundo 
Partidário e tempo gratui-
to de rádio e televisão res-
peitando o percentual mí-
nimo de 30% e máximo de 
70% entre homens e mu-
lheres, mesmo percentual 
especificado para o regis-
tro de candidaturas de ca-
da gênero.

Outra jurisprudência 
constitucionalizada da Cor-
te Eleitoral foi a de que as 
quantias dos referidos fun-
dos e do tempo de rádio e 
TV devem ser distribuídos 
na mesma proporção do nú-
mero de pessoas negras re-
gistradas pela agremiação 
para concorrer ao pleito.

CONSULTAS POPULARES
A realização de consul-

tas populares sobre ques-
tões locais concomitante-
mente às eleições munici-
pais é uma novidade cria-
da pela Emenda Constitu-
cional 111/2022. Para tan-
to, as Câmaras de Verea-
dores devem aprovar e en-
viar os quesitos à Justiça 
Eleitoral até 90 dias antes 
do pleito.

FIDELIDADE PARTIDÁRIA
A norma também pre-

viu a flexibilização da fide-
lidade partidária. Agora a 
vereadora ou vereador po-
derão trocar de sigla com a 
anuência do partido, sem 
prejuízo do mandato. An-
tes, só não perderia o man-
dato no caso de desfiliação 
por justa causa ou troca de 
partido na janela partidá-
ria (período de 30 dias, seis 
meses antes do pleito em 
anos eleitorais).

ARRECADAÇÃO DE 
RECURSOS VIA PIX
Há inovação sobre a 

possibilidade de arrecada-
ção financeira de campa-
nhas pelo PIX, desde que 
a chave do recebedor seja 
o CPF, que o TSE permi-
tiu ao responder afirmati-
vamente à consulta públi-
ca do PSD (Partido Social 
Democrático) em 2022. 
Outra mudança recente 
implementada por causa 
da ADI nº 5.970/DF, julga-
da pelo STF (Supremo Tri-
bunal Federal) em 2021, 
foi a possibilidade de rea-
lização de apresentações 
artísticas ou shows mu-
sicais que tenham o obje-
tivo específico de arreca-
dação para campanhas, 
sem promoção de quais-
quer candidaturas.

Nova legislação eleitoral será aplicada 
pela 1ª vez nas eleições municipais

Da Redação  l  REGIÃO
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TRE-SP explica detalhes das mudanças 
e inovações na legislação eleitoral para 
as eleições do ano que vem
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Em visita a Sumaré, assessor 
de Lula discute investimentos 
com vereador Willian Souza
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Pesquisa conduzida pe-
la Fundação Seade reve-
la que 60% das 15.388 pes-
soas com deficiência que 
contataram o Sebrae-SP 
para obter informações so-
bre empreendedorismo, já 
têm, estão abrindo ou pre-
tendem abrir um negócio 
próprio. Realizado em par-
ceria com a Secretaria de 
Estado dos Direitos da Pes-
soa com Deficiência e o Se-
brae-SP, o estudo mostra: 
entre homens, 64% já têm, 
estão abrindo ou preten-
dem abrir negócio próprio; 
entre mulheres, são 60%.

No interior, é maior a 
parcela que já tem, está 
abrindo ou pretende abrir 

negócio: 62%, ante 59% na 
Região Metropolitana de 
São Paulo.

A pesquisa, denomina-
da Empreendedorismo e 
Pessoa com Deficiência, 
aponta que este segmen-
to da população concentra 
significativo contingente 
de pessoas com potencial 
para contribuir de modo 
dinâmico com a produti-
vidade e o consumo no Es-
tado de São Paulo.

O estudo mostra que 27% 
já trabalham em negócio 
próprio e que 66% des-
se grupo estão no mesmo 
empreendimento há mais 
de três anos. Para 67% dos 
entrevistados, a opção pelo 
negócio próprio decorre da 
dificuldade de arrumar um 
emprego; e 57% têm a per-

cepção de que é mais difícil 
abrir um negócio próprio 
por causa da deficiência.

“É de extrema impor-
tância somar esforços para 
que o trabalho pela inclu-
são seja realizado em con-
junto por meio do poder 
público e da sociedade ci-
vil. Com ações exitosas no 
atendimento das deman-
das deste segmento da po-
pulação, poderemos avan-
çar muito”, afirma o secre-
tário de Estado dos Direi-
tos da Pessoa com Defi-
ciência, Marcos da Costa. 
Para a realização da pes-
quisa, a Fundação Seade 
realizou 1.223 entrevistas 
por telefone entre os dias 
7 e 11 de setembro de 2023 
em todas as regiões do Es-
tado de São Paulo.

Pessoas com deficiência querem se tornar empreendedoras
DIVULGAÇÃO

PESQUISA

Hortolândia estimu-
lou a capacitação de suas 
equipes de saúde para 
melhorar o atendimen-
to à população. Profissio-
nais de Atenção Primária 
e de Atenção Especializa-
da do município partici-

param de uma capacita-
ção sobre diabetes. A ati-
vidade foi promovida pe-
lo DRS (Departamento Re-
gional de Saúde) VII, órgão 
do governo do Estado, no 
Unasp (Centro Universitá-
rio Adventista de São Paulo 
– Campus de Hortolândia).

Com o tema “Dialo-
gando sobre as diabetes 

– O papel dos profissio-
nais da Atenção Primária 
à Saúde (APS)”, a forma-
ção abordou aspectos ge-
rais da doença. Também 
foram apresentados os cui-
dados e as orientações que 
os profissionais de saúde 
devem dar aos pacientes a 
fim de melhorar a qualida-
de de vida deles.

Profissionais participam de 
capacitação sobre diabetes

Evento promovido pelo governo do Estado abordou cuidados e orientações para pacientes

SAÚDE DE HORTOLÂNDIA

DIVULGAÇÃO
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Líder de governo Willian e o chefe do gabinete pessoal do Presidente Lula, Marco Aurelio 

Além de Willian, 
chefe de gabinete 
do presidente 
se reuniu com 
o prefeito Luiz 
Dalben e com 
o deputado 
estadual Dirceu 
Dalben a pedido 
do presidente Lula

O chefe de gabinete da 
Presidência da Repúbli-
ca, Marco Aurélio Santa-
na Ribeiro, o Marcola, es-
teve em Sumaré para cum-
prir uma série de agendas 
a pedido do presidente Lu-
la (PT). Marcola chegou na 
cidade no domingo (03) e 
foi recebido pelo verea-
dor Willian Souza (PT), de 
quem é amigo pessoal.

Nesta semana, acompa-
nhado pelo vereador, o as-
sessor presidencial este-
ve no gabinete do prefeito 
Luiz Dalben (Cidadania), 
e visitou ainda o deputa-
do estadual Dirceu Dal-
ben (Cidadania), antes de 
seguir para uma reunião 
com moradores do Resi-
dencial Vila Soma.

O assessor explicou que 
a visita a cidade foi um pe-
dido de Lula para dialogar 

Chefe de gabinete de Lula, Marcola, participou de reunião com moradores da Vila Soma, em Sumaré 

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Estudo mostra que 
27% já trabalham 
em negócio 
próprio e que 
66% desse grupo 
estão no mesmo 
empreendimento 
há mais de 3 anos

“Tivemos também uma 
conversa muito boa com o 
prefeito Luiz Dalben pa-
ra avançar na elaboração 
de projetos de interes-
se do município. O presi-
dente Lula sempre defen-
deu atenção especial aos 
prefeitos e mantém neste 
terceiro mandato a mes-
ma postura em relação 
ao atendimento prioritá-
rio que quer para as pre-
feituras”, afirmou.

O vereador Willian Sou-
za explicou que tem inte-
resse em trazer para Su-
maré os investimentos 
previstos no Novo PAC 
(Programa de Aceleração 
do Crescimento), que po-
de garantir a execução de 
programas como o Minha 
Casa, Minha Vida, além de 
projetos nas áreas de saú-
de, educação, segurança, 
cultura e infraestrutura.

“Foi uma honra rece-
ber o Marcola em nos-
sa cidade e acompanhá-
-lo em diversas reuniões 
e agendas. Ele é o nosso 
anfitrião quando vamos 
a Brasília e garante que 
as portas estejam sem-
pre abertas para Suma-
ré. Estamos trabalhando 
juntos com o prefeito Luiz 
Dalben para garantir que 
essa retomada das obras 
e dos investimentos pú-
blicos pelo governo fede-
ral chegue para dar mais 
qualidade de vida para a 
população de Sumaré”, fi-
nalizou Willian.

com as lideranças do mu-
nicípio e conhecer o pro-
cesso de urbanização do 
novo bairro, que já conta 
com energia elétrica e pas-
sa por obras de ligação de 
água e esgoto.

“O presidente Lula tem 
muito carinho por Suma-
ré e pelo vereador Willian. 
Minha visita tem o objeti-
vo de reforçar o compro-
misso do presidente com 
a comunidade sumareen-
se, estreitar laços e trazer 
investimentos do governo 
federal para cá. Para isso, a 
interlocução com o verea-
dor Willian é fundamental 
para estabelecer essa pon-
te entre Sumaré e Brasília”, 
disse Marcola.

“Foi uma honra 
receber o Marcola 
em nossa cidade e 
acompanhá-lo em 
diversas reuniões 

e agendas”

WILLIAN SOUZA



MUNDO PET

Novo serviço deve começar a funcionar no próximo ano, na Chácara Recreio 2000, onde está localizado o DPBEA

Toda vez que as cachorras 
Boni e Amora ficam doentes 
é um problema para a tutora 
Maria Leonilda Santos, 48 
anos, moradora do Jd. Nova 
América, em Hortolândia. 
Sem condições financeiras 
para pagar consultas com 
médico veterinário e arcar 
com os tratamentos, ela 
recorre a cuidados casei-
ros em busca do bem-estar 
das cadelas. A diarista re-
cebeu com alegria o anún-
cio da implantação de uma 
Unidade Básica de Saúde 
Animal feito pelo prefei-
to Zezé Gomes. Segun-
do o prefeito, a previsão é 
que o novo serviço come-
ce a funcionar no ano que 
vem, na Chácara Recreio 
2000, onde está localizado 
o DPBEA(Departamento 
de Proteção e Bem-Estar 
Animal).

Apaixonada por animais, 
Maria conta que pegou as 
duas cachorras na rua, em 
condições de maus-tra-
tos. Amora está com nó-
dulos nas mamas e preci-
sa de cirurgia, intervenção 
que custa cerca de R$ 1 mil, 
e a tutora não tem condi-
ção de bancar. “Uma uni-
dade de saúde animal com 
atendimento gratuito é o 
sonho de todas as pessoas 
que gostam de animais e 
não têm dinheiro para pa-
gar consultas com veteri-
nário. Às vezes, a gente até 
se esforça e trabalha um 
dia pra pagar a consulta, 
mas, não adianta, porque 
depois vem o tratamento e 
é muito caro. Costumo va-
lorizar políticos que defen-
dem os animais, empenha-
dos em implantar serviços 
públicos para animais de 
famílias pobres”, afirma a 
diarista, que também tem 
dois gatos de estimação.

De acordo com o prefeito, 
quando estiver em funcio-
namento, a UBS Animal de 
Hortolândia oferecerá con-
sultas gratuitas com médi-

co veterinário, vacinação, 
avaliação para castração e 
exames laboratoriais. “Na 
UBS animal, vamos ter apa-
relhos de raio-x, tudo certi-
nho, para cuidar da saúde 
dos nossos bichinhos... Va-
mos ter lá os médicos vete-
rinários para atender, exa-
minar, clinicar, medicar... 
Nós precisamos cuidar da 
saúde animal, assim como 
cuidamos das pessoas”, des-
tacou o prefeito Zezé Gomes 
durante entrevista em uma 
rádio da cidade.

Para implantar a UBS 
Animal, a Prefeitura afir-
ma que utilizará recursos 
financeiros próprios, dos 
governos estadual e federal. 
A Administração não in-

formou quanto será inves-
tido na instalação da uni-
dade. Atualmente, Horto-
lândia tem uma população 
estimada em 59 mil cães e 
14 mil gatos, conforme re-
portagem publicada pelo 
Tribuna Liberal em agos-
to deste ano.

A UBS Animal será coor-
denada pelo DPBEA, órgão 
da Secretaria de Meio Am-
biente e Desenvolvimento 
Sustentável. O local já ofe-
rece atendimento clínico a 
animais cujos tutores soli-
citam ajuda do órgão.

Zezé Gomes também 
informou que, em 2024, a 
Prefeitura pretende dobrar 
a oferta de cirurgias para 
castração de cães e gatos. 
Neste semestre, cerca de 1,5 
mil procedimentos foram 
realizados.

Com a UBS Animal, o 
prefeito fortalece as ações 
realizadas pelo DPEBEA em 
favor dos pets de famílias 
de baixa renda. O Departa-
mento tem a função de de-
senvolver ações de contro-
le e identificação da popu-

Zezé Gomes: prefeito anuncia unidade básica para cuidar da saúde dos animais

Hortolândia terá Unidade Básica de 
Saúde Animal, anuncia prefeito Zezé

ARQUIVO
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EDITAL DE INTIMAÇÃO - PRAZO DE 20 DIAS. PROCESSO Nº 0001768-50.2023.8.26.0229 O(A) MM. Juiz(a) de Direito 
da 3ª Vara Cível, do Foro de Hortolândia, Estado de São Paulo, Dr(a). Marta Brandão Pistelli, na forma da Lei, etc. FAZ 
SABER a(o) GUSTAVO CASSIMIRO DOS SANTOS, Brasileiro, RG 45.828.342-3- SSP/SP, CPF 365.492.388-70 que por 
este Juízo, tramita de uma ação de Cumprimento de sentença, movida por Sociedade Campineira de Educação e 
Instrução. Encontrando-se o réu em lugar incerto e não sabido, nos termos do artigo 513, §2º, IV do CPC, foi determinada a 
sua INTIMAÇÃO por EDITAL, para que, no prazo de 15 (quinze) dias úteis, que fluirá após o decurso do prazo do presente 
edital, pague a quantia de R$ 1.743,73 (em abril/2022), devidamente atualizada, sob pena de multa de 10% sobre o valor 
do débito e honorários advocatícios de 10%(artigo 523 e parágrafos, do Código de Processo Civil). Fica ciente, ainda, que 
nos termos do artigo 525 do Código de Processo Civil, transcorrido o período acima indicado sem o pagamento voluntário, 
inicia-se o prazo de 15 (quinze) dias úteis para que o executado, independentemente de penhora ou nova intimação, 
apresente, nos próprios autos, sua impugnação. Será o presente edital, por extrato, afixado e publicado na forma da lei. 
NADA MAIS. Dado e passado nesta cidade de Hortolândia, aos 30 de novembro de 2023. K-09e10/12

Em parceria com o setor privado, Nova 
Odessa constrói ambulatório veterinário

Obra do futuro Departamento de Bem-Estar Animal de Nova Odessa com ambulatório

DIVULGAÇÃOEm Nova Odessa, a Pre-
feitura constrói o ambulató-
rio veterinário que atende-
rá, exclusivamente, animais 
de tutores de baixa renda. 
O futuro DBEA (Departa-
mento de Bem-Estar Ani-
mal) funcionará na Aveni-
da Brasil, no Parque Fabrí-
cio, segundo informações 
do portal de notícias da Pre-
feitura. Para realizar a obra, 
o prefeito Cláudio Schooder, 
o Leitinho, buscou apoio da 
iniciativa privada.

O Bem-Estar Animal de 
Nova Odessa também aten-
derá casos de emergência 
envolvendo animais aciden-
tados em vias públicas ou bi-
chos silvestres resgatados ou 
capturados. O projeto arqui-
tetônico, criado pela Prefei-
tura, prevê consultórios, cen-
tro cirúrgico, pós-operatório 
e ambulatório, distribuídos 
em 385 metros quadrados 
de área construída. O DBEA 
será vinculado à Secretaria 
Municipal de Saúde.

Agora, Hortolândia 
também conta com espa-
ços de recreação exclusi-
vos para cães, chamados 
de ParCão, que funcionam 
no Observatório Ambien-
tal Parque Escola, no Jd. 
Santa Clara do Lago (anti-
go Creape), e outro no Par-
que Socioambiental GM 
Alexandre Roberto Fer-
nandes dos Reis, que fica 
ao lado do condomínio re-
sidencial Green Park.

O município implan-
tou o Banco de Ração, 
um programa que ar-

recada e distribui ração 
para entidades, proteto-
res de animais indepen-
dentes e famílias em si-
tuação de vulnerabilida-
de social que possuem 
bichos domésticos.

Além disso, a Prefeitu-
ra realiza o Hortopet, um 
dia de ações de cuidado 
com os animais como ba-
nho, tosa, vacinação con-
tra raiva e orientação ve-
terinária aos tutores. O 
evento, que está na quin-
ta edição, já é tradição na 
cidade.                | Beth Soares

Parques garantem 
recreação a cães

ARQUIVO PESSOAL

Amora: cachorra 
da diarista Maria 
Leonilda precisa 
de cirurgia e 
tutora não tem 
condição de pagar

lação animal, resgatar ani-
mais em situação de vulne-
rabilidade, promover pro-
gramas de adoção de cães 
e gatos, averiguar e orien-
tar denúncias de maus-tra-

tos. Também ficam a cargo 
do órgão ações de educação 
ambiental específicas para 
proteção e bem-estar ani-
mal, além de atendimento 
veterinário gratuito.

Desde 2019, o municí-
pio conta com um veícu-
lo climatizado e todo es-
truturado para recolher 
animais abandonados ou 
em situação de sofrimen-

to, uma espécie de Samu 
animal. Segundo a Prefei-
tura, o serviço funciona 
24h, diariamente, e pode 
ser solicitado pelo telefo-
ne 3897-3312.

A obra foi viabilizada por 
Leitinho junto a empreen-
dedores locais como con-
trapartida ao município pe-
la implantação de um novo 
condomínio horizontal de 
casas de alto padrão. O in-
vestimento é de R$ 1,2 mi-
lhão. A previsão é de que as 
obras sejam concluídas até 
o final deste ano.

“É um sonho de crian-
ça, um sonho de meus qua-
tro mandatos como verea-
dor, que está começando a 
se tornar realidade aqui no 

nosso município: a implan-
tação de um Departamento 
de Bem-Estar Animal, prin-
cipalmente para aquelas fa-
mílias que não têm condi-
ções de pagar por um aten-
dimento veterinário”, afir-
mou o prefeito.

Médico veterinário, Lei-
tinho teve papel importan-
te na implantação, em 2019, 
do Dembeas (Departamen-
to Municipal de Proteção e 
Bem-Estar Animal) da Prefei-
tura de Sumaré, onde é servi-
dor de carreira.        | Beth Soares

Hortolândia tem 
uma população 

estimada em 
59 mil cães e 
14 mil gatos
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Leitinho recebeu em seu gabinete o presidente do 
Capitães D’Areia Moto Clube de Nova Odessa, o Conti

DIVULGAÇÃO

‘PARAÍSO DO VERDE’

Foram entregues 3.000 saquinhos para produção de mudas de árvores 
nativas e 8 mil sementes; objetivo é recuperar áreas degradadas do município

A Secretaria de Meio 
Ambiente de Nova Odessa 
recebeu em doação 3.000 
saquinhos para a produ-
ção de mudas de árvores 
nativas da Mata Atlântica, 
além de aproximadamen-
te 8 mil sementes, de 10 
espécies nativas diferen-
tes. A doação faz parte do 
apoio que o Consórcio PCJ 
(das Bacias Hidrográficas 
dos Rios Piracicaba, Capi-
vari e Jundiaí) promove 
aos municípios e viveiros 
consorciados, como parte 
do Programa de Proteção 
aos Mananciais da macro-
bacia na qual Nova Odes-
sa está inserida.

A entrega das doações 
foi realizada recentemen-
te por Jerry Morais, da em-
presa JW Ambiental, con-
tratada pelo Consórcio PCJ 
para atender aos municí-
pios e empresas consorcia-

das. Em 2022, doação se-
melhante já havia sido fei-
ta ao município.

“Essas mudas vão ser 
fundamentais para a re-
cuperação de áreas degra-
dadas na cidade e plan-
tios de árvores em geral. 
Ficamos felizes por con-
tar com o Consórcio PCJ 
nas ações de ref loresta-
mento em nosso municí-
pio, principalmente por-
que estamos em negocia-
ção por um apoio para o 
reflorestamento das mar-
gens do Ribeirão Quilom-
bo nos trechos a serem de-
sassoreados pelo Progra-
ma Rios Vivos, do Governo 
do Estado”, disse a diretora 
de Meio Ambiente de No-
va Odessa, Daniela Fávaro.

“Como Nova Odessa é 
conhecida como o ‘Paraíso 
do Verde’, temos trabalha-
do muitas ações para que 
continue assim – entre elas 
o plantio nos quatro can-
tos da cidade. O futuro do 

mundo depende do verde 
para continuar sustentá-
vel. E o Consórcio PCJ atua 
há 34 anos nas questões 
ambientais e de sustenta-
bilidade”, comentou o pre-
feito Cláudio José Schoo-
der, o Leitinho (PSD).

Recentemente, um aluno 
da rede municipal de edu-
cação ficou entre os desta-
ques do Ano 2023 e finalis-
tas do Prêmio “Sua Gota faz 
a Diferença”, concedido pe-
lo Consórcio PCJ aos par-
ticipantes do Projeto Gota 
d’Água. O objetivo da pre-
miação é engajar os muni-
cípios com as atividades de 
educação e sensibilização 
ambiental voltada à Ges-
tão de Recursos Hídricos.

Este ano, o projeto tra-
balhou o tema “Água para 
mim, água para nós, minha 
voz no Comitê Mirim” e os 
participantes puderam ins-
crever suas atividades de-
senvolvidas nos municípios 
em três categorias: vídeos, 

podcasts e desenhos. O alu-
no Eduardo de Paula Car-
doso, aluno da EMEF Alzi-
ra Ferreira Delegá, foi fina-
lista na categoria Desenho.

O Consórcio PCJ é com-
posto por 41 municípios, 
entre eles Nova Odessa, e 
23 empresas, e vem atuan-
do há mais de três déca-
das como uma agência de 
fomento, planejamento e 
sensibilização, com o obje-
tivo de recuperar e preser-
var os mananciais, além de 
discutir a efetivação de po-
líticas públicas voltadas à 
gestão de água.

A entidade é referência 
nacional e internacional 
na gestão de recursos hí-
dricos, sendo membro de 
importantes entidades in-
ternacionais, como: o Con-
selho Mundial de Água, a 
Rede Internacional de Or-
ganismos de Bacias, a Re-
de Latino-Americana de 
Organismos de Bacias e a 
Rede Brasil.

Secretaria de Meio Ambiente ganhou 8 mil 
sementes, de 10 espécies nativas, do Consórcio PCJ

N.Odessa recebe doação de sementes 
para reflorestamento de bacia do PCJ

DIVULGAÇÃO
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O prefeito Cláudio José 
Schooder, o Leitinho (PSD), 
recebeu em seu gabinete 
o presidente do Capitães 
D’Areia Moto Clube de No-
va Odessa, o Conti. Ele en-
tregou ao prefeito uma ca-
miseta do clube e um con-
vite para evento benefi-
cente que acontece de 15 
a 17 deste mês, na sede so-
cial das Chácaras Reunidas 
Anhanguera, altura do qui-
lômetro 116 da Via Anhan-
guera, em Nova Odessa. A 
festa vai celebrar ainda os 
17 anos do Capitães D’Areia 
e os 44 anos do Veteran Mo-
torcycle Club do Brasil.

De acordo com o moto-
ciclista, a entrada é dois 
quilos de alimentos não 
perecíveis (para motoci-
clistas) e R$ 15 (demais vi-
sitantes, por pessoa), que 
serão revertidos em ali-
mentos às famílias em si-
tuação de vulnerabilida-
de atendidas pelo Fundo 
Social de Solidariedade da 
Prefeitura.

 O evento contará com 
barracas de alimenta-
ção e acessórios, área de 
camping etc. Terá, inclu-
sive, um “supermercado 
itinerante”, no qual os vi-
sitantes poderão adqui-
rir os quilos no local, ca-
so tenham se esquecido de 
comprar.

Capitães D’Areia Moto Clube realiza 
evento beneficente em Nova Odessa

SOLIDARIEDADE EM 2 RODAS

Educação de Impacto

Muitas vezes, a vida nos apresenta mu-
danças e desafios que nos pegam de sur-
presa e nos fazem questionar nossa ca-
pacidade de lidar com eles. No entanto, 
é fundamental que, como pais, saibamos 
não apenas enfrentar essas situações, mas 
também ensinar nossos filhos a fazerem o 
mesmo. Desenvolver a capacidade de ser 
resiliente, dedicado e determinado é de 
extrema importância para que eles se tor-

nem adultos preparados para enfrentar os 
desafios do mundo. Além disso, conhecer 
a si mesmo e saber gerir as emoções tam-
bém são habilidades essenciais para uma 
vida equilibrada e saudável.

A primeira dica para ensinar nossos fi-
lhos a lidarem com as mudanças e desa-
fios da vida é incentivar o desenvolvimen-
to da resiliência desde cedo. Isso pode ser 
feito através da exposição a situações de-

safiadoras, como brincadeiras que exigem 
esforço físico ou atividades que envolvam 
trabalho em equipe. É importante encora-
já-los a persistir mesmo diante das dificul-
dades, valorizando o esforço e a resiliên-
cia em vez do resultado.

 Outra dica importante é ensinar nossos fi-
lhos a lidarem com a frustração. Muitas ve-
zes, eles podem se sentir desanimados quan-
do não alcançam um objetivo ou não conse-
guem realizar alguma tarefa. Nesses momen-
tos, é fundamental incentivá-los a encontrar 
soluções alternativas, traçar novas estratégias 
e aprender com os erros. É importante trans-
mitir a mensagem de que a frustração é uma 
oportunidade de crescimento e aprendizado, 
ao invés de um motivo para desistir.

Além disso, é essencial ensinar nossos 
filhos sobre a importância do autoconhe-
cimento. Eles precisam entender suas pró-
prias habilidades, limitações e emoções 
para lidar de forma saudável com as situa-
ções que a vida lhes apresenta. Podemos 
incentivá-los a refletir sobre suas emoções 
e expressá-las de maneira adequada, co-
mo através de diálogos abertos e respeito-
sos. Também podemos auxiliá-los a iden-
tificar seus pontos fortes e fracos, ajudan-
do-os a entenderem que todos têm quali-
dades únicas e que é preciso aceitar e tra-
balhar com suas próprias características.

Além das dicas mencionadas, é impor-
tante que, como pais, estejamos sempre 

disponíveis para apoiar e orientar nossos 
filhos nesse processo de enfrentar desafios 
e lidar com mudanças. O diálogo constan-
te, o incentivo e o exemplo são fundamen-
tais nessa jornada. Precisamos mostrar-
-lhes que é normal ter medo ou se sentir 
perdido em certas ocasiões, mas que es-
sas situações podem ser superadas com 
determinação e perseverança.

Por fim, é essencial reforçar a impor-
tância de saber gerir as emoções. A vida é 
cheia de altos e baixos, e a maneira como 
lidamos com nossas emoções pode deter-
minar nossa qualidade de vida. Devemos 
ensinar aos nossos filhos a importância de 
reconhecer e aceitar suas emoções, bem 
como encontrar maneiras saudáveis de 
lidar com elas, seja através da prática de 
atividades físicas, da expressão artística 
ou do diálogo com pessoas de confiança.

Em resumo, a importância de ensinar 
nossos filhos a lidarem com mudanças e 
desafios da vida é indiscutível. Através do 
desenvolvimento da resiliência, da capa-
cidade de lidar com a frustração, do auto-
conhecimento e da habilidade de gerir as 
emoções, podemos prepará-los para en-
frentar qualquer obstáculo que a vida pos-
sa apresentar. Como pais, devemos estar 
à disposição para apoiá-los e orientá-los 
nessa jornada, proporcionando-lhes um 
ambiente seguro e acolhedor para desen-
volverem essas habilidades tão essenciais.

Como preparar nossos filhos 
para vencer quaisquer obstáculos 

que a vida possa apresentar? 

Sandy Vaughan Vieira
Casada há 22 anos, mãe de 3 filhas, apaixonada por 
empreender, atua há 20 anos no ramo educacional. 

Mantenedora de 3 escolas na cidade de Sumaré, entre elas a escola bilíngue 
WHALE Bilingual School. Presidente do Instituto Educacional Way4you, 
desenvolve projetos sociais para liderança feminina cristã regional. 

Pedagoga, licenciada em Matemática, Analista Comportamental e 
Especialista em Neurociência aplicada à Educação Financeira, também possui 
certificação internacional em Programação Neurolinguística e Coaching.

 “Convido nosso pre-
feito Leitinho para nos-
sa festa e convidamos to-
dos os irmãos motociclis-
tas, triciclistas e amigos. 
Teremos porco no rolete 
e caldo da madrugada, es-
tacionamento monitora-
do e muito rock, com di-
versas bandas. E faremos 
a arrecadação de alimen-
tos em prol do Fundo So-
cial”, disse Conti.

 O prefeito Leit inho 
agradeceu o presente e o 
convite. “No melhor espí-
rito do motociclismo, ele 
me trouxe esta linda ca-
miseta e o convite para 
prestigiar a festa come-
morativa do aniversário 
de dois clubes – o Capitães 
D’Areia e o Veteran Mo-
torcycle Club do Brasil – 
ao qual estendo aos aman-
tes de duas rodas de Nova 
Odessa e de toda a região”, 
afirmou.

MOTO CLUBE
O Capitães D’Areia Mo-

to Clube nasceu em 2006 
e sua sede está localiza-
da nas Chácaras Reuni-
das Anhanguera, zona in-
dustrial de Nova Odessa, 
às margens da Rodovia 
Anhanguera, divisa com 
Sumaré. O clube é reco-
nhecido em todo o Esta-
do de São Paulo por suas 
próprias campanhas de ar-
recadação de doações em 
prol de causas específicas, 
como medicamentos para 
pacientes de doenças raras.

Seus integrantes – de 
diversas profissões – es-
tão espalhados em cida-
des da região e do sul de 
Minas Gerais. O grupo 
também realiza um traba-
lho permanente de aquisi-
ção e empréstimo de equi-
pamentos e móveis hospi-
talares a pacientes neces-
sitados.
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Hortolândia passou a re-
forçar o patrulhamento nas 
principais áreas comerciais 
para levar mais seguran-
ça e tranquilidade à po-
pulação que vai às com-
pras neste período de fes-
tas de final de ano. Segun-
do a Secretaria de Seguran-
ça, a ronda da GCM (Guar-
da Civil Municipal) acon-
tecerá tanto na região cen-
tral quanto nos comércios 
do Jd. Amanda e do Jd. Ro-
solém. Também serão aten-
didos espaços públicos on-
de a Prefeitura terá progra-

mação especial de Natal, 
como os Parques Irmã Do-
rothy, no Jd. Nossa Senhora 
de Fátima, e OAPE (Obser-
vatório Ambiental Parque 
Escola), no Jd. Santa Clara 
do Lago; e a Praça “A Pode-
rosa”, no Santa Izabel.

O reforço vai até o dia 
24 de dezembro, em con-
sonância com o calendá-
rio especial de fim de ano 
da Aciah (Associação Co-
mercial de Hortolândia). 
Durante a semana, de se-
gunda a sexta-feira, a ron-
da será feita das 9h às 22h. 
Aos sábados, nos dias 16 e 
23, das 9h até as 18h, e aos 
domingos, nos dias 10, 17 

e 24, das 9h às 16h.
“A Operação Natal é 

idealizada pelo nosso pre-
feito Zezé Gomes e tem o 
intuito de garantir segu-
rança e tranquilidade aos 
nossos munícipes, duran-
te as compras, nos passeios 
nos parques e praças e de-
mais confraternizações”, 
ressalta o secretário de Se-
gurança Joldemar Nunes 
Correa, o Dr.Jold.

Quem precisar de servi-
ços da Guarda Municipal 
poderá solicitá-la e tam-
bém realizar denúncias, a 
qualquer hora do dia ou da 
noite, pelos telefones 153 ou 
08000-111-580.

GCM de Hortolândia reforça 
segurança nos comércios

Reforço no policiamento começou na região central, no Amanda e Rosolém

FIM DE ANO

D
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INSS anuncia requisitos 
para aposentadoria em 2024: 

O que você precisa saber?
Com o propósito de manter advoga-

dos e segurados do INSS atualizados, o 
Instituto Nacional do Seguro Social di-
vulgou as diretrizes para a aposentado-
ria por idade no próximo ano. Confira os 
detalhes nesta matéria.

IDADE MÍNIMA EM 2024: MULHERES 
AOS 62 ANOS E HOMENS AOS 65 ANOS
Para o ano de 2024, a idade mínima 

para aposentadoria por idade permanece 
inalterada, estabelecendo-se em 62 anos 
para mulheres e 65 anos para homens. 
Ambos os sexos devem contribuir para 
o INSS por, pelo menos, 15 anos. Desta-
ca-se que, em conformidade com as dis-
posições da Reforma da Previdência, os 
trabalhadores rurais usufruem de uma 
redução de 5 anos para homens e 7 anos 
para mulheres na idade mínima exigida.

PROCEDIMENTOS PARA REQUERER 
A APOSENTADORIA POR IDADE
A solicitação da aposentadoria por ida-

de demanda a organização de toda a do-
cumentação necessária. O processo po-
de ser iniciado através do portal “MEU 
INSS”, onde o segurado deve selecionar 
a opção “Aposentadorias Urbanas” e se-

guir as orientações fornecidas no site.

MUDANÇAS SIGNIFICATIVAS 
PARA 2024: SISTEMA DE PONTOS 
E IDADE MÍNIMA PROGRESSIVA
Dois ajustes importantes serão im-

plementados no próximo ano, afetan-
do o sistema de pontos e introduzindo 
uma idade mínima progressiva. Eis os 
detalhes:

1. SISTEMA DE PONTOS:
A mulher e o homem verão um acrés-

cimo de 1 ponto nas exigências. Em 2024, 
a pontuação mínima para mulheres se-
rá de 91 pontos, enquanto para homens 
será de 101 pontos.

2. IDADE MÍNIMA PROGRESSIVA:
Como parte das regras de transição, 

a idade mínima aumentará seis meses 
a cada ano. Em 2024, as mulheres deve-
rão ter 58 anos e 6 meses, enquanto os 
homens, 63 anos e 6 meses.

Continue acompanhando nossa co-
luna semanal para se manter informa-
do sobre todas as atualizações e mudan-
ças no âmbito jurídico. Tenha um exce-
lente domingo!

É proprietária e fundadora do escritório Andressa Martins Advocacia, em 
Sumaré/SP. Graduada em Direito pela Pontifícia Universidade Católica - PUC 
de Campinas, desde 2006, atua como advogada há mais de 17 anos. Atualmente 
é Vice-presidente da Comissão de Seguridade Social pela OAB Sumaré. 

andressa@andressamartins.adv.br  | @andressamartinsadvocacia
End.: Rua Ipiranga, 234, Centro, Sumaré / SP
Fone (19) 3873-5839 / 99177-2504

Andressa Martins
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Projeto de autoria do Executivo prevê 
ônibus gratuitos exclusivamente dentro 
da cidade e prioritariamente a todos os 
moradores mediante cadastro prévio 
e a quem trabalha no município

A Câmara de Monte Mor 
aprovou por unanimidade 
o Projeto de Lei 165/2023, 
de autoria do prefeito Edi-
valdo Brischi (PSD), que 
institui a tarifa zero no ser-
viço de transporte coleti-
vo urbano do município. A 
votação foi realizada nesta 
semana, após a aprovação, 
também por unanimidade, 
do requerimento de urgên-
cia especial. O PL agora es-
tá nas mãos do prefeito pa-
ra ser sancionado. Brischi 
tem demonstrado publica-
mente apoio à gratuidade 
no transporte público.

Na Câmara, o projeto 
contou com a relatoria es-
pecial da vereadora Wal da 
Farmácia (UNIÃO), parla-
mentar que havia feito in-
termediações junto ao Po-
der Executivo, defendendo 
a implantação da medida, 
além de ter conhecido ini-
ciativas semelhantes de gra-
tuidade no transporte mu-
nicipal, em outras cidades 
do país. Wal afirmou que a 
medida “vai entrar para a 
história do município”.

O PL prevê que a gra-
tuidade exclusiva para o 
transporte dentro do mu-
nicípio será garantida 
“prioritariamente a todos 
os munícipes [...] median-
te cadastro prévio, bem 
como àqueles que, mu-
nícipes ou não, exerçam 
suas atividades laborati-
vas” em Monte Mor, desde 
que também cadastrados. 
Além disso, estabelece a 
obrigatoriedade da “posse 
do cartão de bilhetagem 
eletrônico”; caso contrá-
rio, será cobrada a tarifa e 
o seu valor, revertido pa-
ra subsidiar o programa.

Conforme nota técni-
ca da Câmara dos Deputa-
dos, os serviços de trans-
porte público podem ser 
de “competência munici-
pal (quando não ultrapas-
sam os limites de um mu-
nicípio, normalmente entre 
um distrito e a sede), esta-
dual (quando ultrapassam 
os limites de municípios), 
ou federal (quando cruzam 
divisas estaduais)”. Ou seja, 
a gratuidade agora aprova-
da pela Câmara é exclusi-
vamente no âmbito muni-
cipal, não compreendendo 

viagens em outros ônibus, 
como os metropolitanos.

Dentre as fontes de cus-
teio do “sistema de trans-
porte público coletivo ur-
bano municipal gratuito”, 
conforme o texto da própria 
propositura, constam: a do-
tação orçamentária própria 
do município; os recursos 
obtidos com publicidade no 
sistema de transporte, den-
tro e fora dos ônibus, nos 
pontos e abrigos, em termi-
nais e também em vias pú-
blicas; assim como recursos 
do próprio “Fundo Munici-
pal do Transporte Urbano 

- FMTU”, também criado a 
partir do projeto aprovado.

“O Tarifa Zero veio para 
poder dar uma qualidade 
de vida”, afirmou Wal, ci-
tando inclusive a previsão 
de se aumentar frota e li-
nhas, assim como a instala-
ção de novos pontos de ôni-
bus, para garantir a presta-
ção de melhores serviços. 
“É uma forma de garantir 
acesso democratizado ao 
transporte público, sendo 
ainda um importante ins-
trumento de política social 
e de fomento da economia 
local”, afirma Brischi.

Na justificativa, o prefei-
to também diz que “o que 
se propõe é que o usuá-
rio deixe de pagar o trans-
porte coletivo, e o municí-
pio arcará com esse custo 
através de orçamento pró-
prio, receitas do [...] FM-
TU e de publicidade, per-
mitindo que a utilização 
dos ônibus se faça [a partir 
da] tarifa zero, isto é, sem 
catraca e sem cobrança: 
todos poderão utilizar os 
ônibus sem pagar nada”. 
O PL terá que ser regula-
mentado em 90 dias, viabi-
lizando a subsequente im-

plantação da medida.

FOMENTO AO COMÉRCIO
Wal lembrou que polí-

ticas públicas nesse sen-
tido consistem em direi-
tos previstos na Consti-
tuição Federal. Salien-
tou, ainda, que a gratui-
dade no transporte mu-
nicipal vai fomentar o co-
mércio. “Quem mora lá 
nos bairros, é mais fácil 
ir para Hortolândia, para 
Campinas, do que vir para 
Monte Mor. Então, agora, 
dá para eles virem com a 
família”, comentou.

Prefeito Brischi afirma que passagem de graça é ‘forma de garantir acesso democratizado ao transporte público’

Monte Mor garante gratuidade nas 
passagens do transporte municipal

DIVULGAÇÃO

Paulo Medina  l  MONTE MOR
paulo.medina@tribunaliberal.com.br

Da Redação  l  HORTOLÂNDIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br



Temos um acervo de 
aproximadamente 250.000 e 

documentos e 150.000 fotos. Se 
tiver interesse em preservar as 
fotos de sua família ou publicá-

las, dirija-se ao Centro de Memória. 
Estudantes, professores, 

pesquisadores e população em 
geral são sempre bem-vindos. A 
Associação Pró-Memória é uma 

entidade particular, sem fins 
lucrativos. Se você quiser ajudá-

la a se manter ou ampliar suas 
atividades, torne-se um sócio. Custa 

R$ 30,00 por mês. Por conta disso, 
você recebe todas as publicações 

semanais da Pró-Memória.

Praça da República, nº 102, 
Centro, Sumaré/SP

F: (19) 3803-3016
promemoriasumare@gmail.com

Associação 
Pró-Memória

de Sumaré
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Ahistória da EE. Pro-
fa. Elysabeth de 
Mello Rodrigues 

está vinculada a histó-
ria do bairro e do municí-
pio. Na década de 1970 Su-
maré recebeu uma gran-
de quantidade de pessoas 
que migraram para esta 
região em busca de traba-
lho nas indústrias de nos-
so município. Para aten-
der à necessidade de mo-
radia destas novas famí-
lias, o prefeito do municí-
pio foi levado a construir, 
em parceria com o gover-
no estadual, várias casas 
populares.

Assim, em 1977 a Fa-
zenda do Sr. Arquime-
des Vasconcellos foi ad-
quirida pelo Governo do 
Estado para a construção 
de um Bairro através da 
Companhia Estadual de 
Casas Populares (CECAP).

Inicialmente o Bairro 
foi conhecido como CE-
CAP, depois recebeu o 
nome de Parque Euclides 
Miranda, em homenagem 
ao Sr. Euclides Miranda, 
que foi Vice-Prefeito da ci-
dade em 1967.

No ano de 1979, com a 
ocupação das casas popu-
lares, iniciou-se a deman-
da por uma escola no Bair-
ro e este movimento levou 
à criação da EEPG (Agru-
pada) do Jardim Bela Vista, 
pelo Decreto nº 16.769/81, 
de 12/03/1981, pertencen-
te à Delegacia de Ensino de 
Americana, pois naquela 
época Sumaré pertencia 
àquela unidade.

A Escola era vincula-
da à EE de 1º Grau do Nú-
cleo da CECAP (atualmen-
te EE Antônio do Valle So-
brinho) e o seu primeiro 
prédio foi cedido pela As-

sociação Amigos do Bair-
ro, contando inicialmen-
te com 06 classes de 1ª a 4ª 
séries, distribuídas entre 
os períodos da manhã e 
da tarde, sob a Direção da 
Profa. Odette Jones Gigo.

Em 1984, a Escola so-
freu ampliação emergen-
cial com salas tipo vagão 
de trem, para atender ao 
número de alunos que au-
mentava e passou a ofere-
cer ensino de 5ªsérie, es-
tando agora sob a Direção 
da Profa. Célia Natalina 
da Silva Carvalho, quan-
do passou a funcionar com 
09 classes distribuídas nos 

períodos da manhã e da 
tarde, deixando de ser Es-
cola Agrupada e pertencer 
à EE de 1º Grau do Núcleo 
da CECAP, pelo Decreto nº 
21.922, de 31/03/1984.

Neste mesmo ano a Es-
cola passou a ser denomi-
nada EEPG. Profa. Elysa-
beth de Mello Rodrigues, 
através da Lei 4.194 de 
17/08/1984, agora sob a 
Direção do Prof. Walter 
Fernandes.

Em 17 de abril de 1986, 
foi criada a Delegacia de 
Ensino de Sumaré atra-
vés do Decreto 25.000 e 
assim a Escola foi des-

membrada da Delegacia 
de Ensino de Americana, 
passando à jurisdição da 
D.E. de Sumaré.

O Bairro foi crescen-
do ano a ano e a deman-
da por educação também. 
No dia 26 de julho de 1988 
foi inaugurado o atual pré-
dio da escola, com 09 sa-
las de aula. Em 1997, a Es-
cola foi ampliada ganhan-
do mais 04 salas de aula. 
A partir de 1998, passou a 
oferecer também o ensino 
Supletivo de 5ª a 8ª séries 
(Suplência II).

Com a reorganização do 
ensino em 2001, foi cons-

truída A EE. Profa. Iva-
ni Aparecida Queiroz Pe-
res, que passou a receber 
os alunos de 1ª a 4ª séries 
(fundamental I), ficando 
a Escola Elysabeth com o 
ensino fundamental II (5ª 
a 8ª séries).

Atualmente a Escola 
tem 13 salas de aula e 29 
classes, com aproximada-
mente mil alunos, 34 pro-
fessores, sob a Direção da 
Profa. Aparecida Antônia 
Bertazi Beloto, Diretora 
concursada e efetiva.

O seu grupo de apoio 
é formado pelos Coorde-
nadores de Organização 

Escolar (COE), que são as 
professoras: Ellen Gelani 
Santarrossa, Débora Ar-
raes Rocha Adorno e Nei-
de dos Santos Ferreira. Os 
Coordenadores de Ges-
tão Pedagógica (CGP) são 
os professores: Fábio Pas-
choalin Queiroz e Luís An-
tonio Paiva.

O Núcleo Administra-
tivo é formado pelos Ge-
rentes de Organização Es-
colar, que são: Adriana de 
Fátima Correa, Alessandra 
Patrícia de Souza, Débora 
Sampaio Sabino da Silva, 
Marlene Tarecho e Valle-
rius Fidelis da Silva.

Escola Elysabeth de Mello Rodrigues

Escola Elysabeth de Mello Rodrigues
FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉAUTOR DO TEXTO

Júlio José Campigli

Cronista do Pró-Memória 
de Sumaré, ex-secretário 

de Educação Municipal 
de Sumaré e professor 

universitário aposentado

LEI 4.194 de 17 de agosto de 1984 – (Documento de criação)
Dá a denominação de “Profa. Elysabeth de Mello Rodrigues” à Es-

cola Estadual de 1º Grau do Jardim Bela Vista, em Sumaré.
Franco Montoro- Governador do Estado
Paulo Renato Costa Souza- Secretário da Educação
Vanderlei Macris- Dep. Estadual- propositor do Projeto de Lei.
JUSTIFICATIVA: Elysabeth de Mello Rodrigues, filha de Elias Peres 

de Mello e Luíza Guerreiro de Mello, nasceu em 18 de maio de 1930, 
em Pitangueira, Estado de São Paulo. Foi casada com Ênio Benedito 
Rodrigues e era mãe de 03 filhos: Ênio, Antônio Carlos e João Roberto.

Professora normalista, ingressou no magistério público em 26 de 
maio de 1952, na Escola Mista do Bairro União, no município pau-
lista de Lucélia.

Removida por concurso para o Grupo Escolar “Sud Menucci” em 
Porto Ferreira e depois para o Grupo Escolar Prof. André Rodrigues 
de Alkmin, em Sumaré, onde assumiu em 03 de março de 1969. Nos 
dez anos que dedicou seus trabalhos docentes às crianças de Suma-
ré, esteve também em outros estabelecimentos, tais como: EE Wadih 
Jorge Maluf, EE João Franceschini, EE Dom Jayme de Barros Câmara.

Faleceu pouco antes de sua aposentadoria, no dia 24 de setembro 
de 1978, com 48 anos de idade, vítima de uma grave doença.

Dedicou boa parte de sua vida ao magistério, tendo como Sumaré o 
privilégio de tê-la como professora, bondosa e estimada por seus alunos 
e colegas, deixando saudades imensa em todos que tiveram a satisfa-
ção de conhecê-la.     (Deputado Vanderlei Macris- propositor do Projeto de Lei)
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TREM NA ESTAÇÃO

FUTEBOL NO RECREATIVO

CASARÃO DO 
SERTÃOZINHO

JOSÉ PONSATO

ESTÁDIO LUIZ FRUTUOSO

ADHEMAR DE BARROS

Uma locomotiva movida a eletricidade passa pela Estação de Sumaré, 
puxando um comboio de carga. O registro é da década de 1970, época 
em que circulavam trens de carga e de passageiros em nossa estação.

Time de futebol fotografado no antigo Estádio Luiz Frutuoso, na década 
de 1960. Infelizmente não sabemos o nome do time, ou o tipo de disputa 
que fazia nessa oportunidade. Vemos de pé, da esquerda para a direita: 
Alcides Tognetta (Birú), Rubens Quaglio, Durval Zilli, Antenor, Olímpio 

Furlan, Omir Torquato e José Francisco de Campos (Bicudo). Agachados, 
na mesma ordem: Vitor, Odair Humberto Bazan, Walmir Parmeggiani 

(Chumbinho), Fausto Peggion e Romeu de Mattos. 

Foto do antigo casarão da Fazenda Sertãozinho, nas proximidades 
da atual Represa do Marcello. Esse casarão, sede da antiga fazenda, 
possuía uma senzala, na extrema direita desta foto. Esse prédio foi 

restaurado pela Construtora Engep e hoje é conhecido como Casarão 
do Parque da Floresta. É a mais antiga construção de Sumaré e 

encontra-se em processo de tombamento.

Fotografia 
de José 
Ponsato, 
antigo 
morador do 
Bairro do 
Cruzeiro 
de Santa 
Bárbara. 
Ele era pai 
de Elisa 
Ponsato 
Marangoni, 
esposa de 
Jácomo 
Marangoni. 

Fotografia tirada na Rua Ângelo Ongaro, mostrando o 
antigo Estádio Luiz Frutuoso, na década de 1950. Foi durante 
o mandato de Carlos Dedona (Carlito). O muro mostrado foi 

construído depois de uma campanha organizada por 
Ulisses Pedroni. Foi o último espaço a ser fechado pelo clube.

Adhemar de Barros foi governador do Estado de São Paulo em duas 
oportunidades (1947 e 1963). Sua segunda tentativa foi em 1963, 

quando foi derrotado por Jânio da Silva Quadros. Nessa eleição visitou 
Sumaré. A foto mostrada é desse ano, quando percorria o depósito de 
panos da Textil Gifran, na Rua 7 de Setembro. Quem está ao seu lado 

é o Sr. Alcides Giometti, um dos sócios da empresa. Entre os dois, uma 
figura folclórica de Sumaré: o Tenente “Dureza”. 

jornaltribunaliberaldesumare
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Tribuna Liberal Calendário do abono PIS/Pasep para 
2024 será votado na próxima semana
O novo calendário de pagamento do abono salarial PIS/Pasep (ano-
-base 2022) deverá começar em 15 de fevereiro de 2024. A proposta, 
apresentada pelo governo federal e encaminhada aos conselheiros 
do Codefat (Conselho Deliberativo do Fundo de Amparo ao Traba-
lhador), será votada na próxima quarta-feira (13). O conselho reú-
ne representantes dos trabalhadores, das empresas e do governo.

Da Redação  l  REGIÃO
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Cantora Micarla ganha destaque 
nas redes sociais interpretando 

sucessos da música sertaneja
A cantora e composito-

ra Micarla, carioca natural 
da cidade de Duque de Ca-
xias, vem ganhando cada 
vez mais destaque nas re-
des sociais interpretando 
grandes sucessos da músi-
ca sertaneja, além de suas 
músicas autorais. Com uma 
grande e marcante potên-
cia vocal, Micarla chega ao 
mercado sertanejo com um 
estilo próprio prometendo 
encantar os amantes da música sertane-
ja. Em seu canal oficial no Youtube, ela 
tem uma série de vídeos cantando no es-
tilo “mashup”.

Um mashup ou bootleg (também co-
nhecido como mesh ou blend) é uma 
canção criada a partir da mistura de duas 
ou mais canções pré-existentes - e de 
gêneros diferentes - normalmente pela 
transposição do vocal de uma canção so-
bre o instrumental de outra, de forma a 
se combinarem. É possível acompanhar 
belíssimas interpretações da artista em 
singles como “Choram as rosas” (Bruno 
& Marrone) – “Someone Like You” (Adele) 
e “Listen to Your Heart” (Roxette) / “Flor 
e o beija-flor” (Henrique & Juliano), en-
tre tantas outras.

Entre suas músicas autorais que são 
destaques nas principais plataformas de 
distribuição digital, estão “Agora é meu 
ex”, “Tome juízo”, “Carência com bebi-
da”, “Me valorizei”, “Amiga que é parça”, 

“Já te esqueci pode acredi-
tar” e “Me valorizei”.

MICARLA
Micarla começou a can-

tar profissionalmente aos 13 
anos de idade e desde então, 
é apaixonada pela música 
sertaneja, com um EP nas 
plataformas digitais, lança-
do em 2021, intitulado “I Lo-
ve Sertanejo” para iniciar 
sua carreira profissional, 

obteve uma estreia surpreendente. Mi-
carla já se apresentou em vários eventos 
sertanejos, inclusive na Festa do Peão de 
Barretos no ano de 2018, onde foi bem 
recebida e uma das revelações da festa. 

Micarla tem como principais influên-
cias na música sertaneja, as duplas Mi-
lionário & José Rico e Chrystian & Ralf e 
a cantora Roberta Miranda. Eclética, ela 
também interpreta outros estilos musi-
cais e é simpatizante de vários gêneros 
como a mpb, onde tem a cantora Elis Re-
gina como grande referência artística.

A artista já participou também de 
shows com grandes nomes da música 
sertaneja como Henrique & Juliano, Bru-
no & Marrone, Mano Walter, Zé Neto & 
Cristiano entre outros. Preservando sua 
origem e raízes simples, Micarla segue 
com a bagagem de quem domina a arte 
de compor, tocar e cantar, conquistando 
cada vez mais seu espaço, sempre com 
muito carisma e seu único jeito de ser.

e-mail: diego.vivan@gmail.com

Diego Vivan

O verão é a época mais 
propícia ao câncer de pele. 
Durante a estação, as ativi-
dades realizadas ao ar livre 
aumentam e as pessoas fi-
cam excessivamente expos-
tas ao sol, principalmente 
em horários mais críticos.

O câncer de pele é o cres-
cimento anormal e descon-
trolado de células que com-
põem a pele. Existem três 
tipos de câncer: o carcino-
ma basocelular, o carcino-
ma espinocelular e o mela-
noma. O carcinoma baso-
celular é o mais frequente 
e o melanoma o mais gra-
ve. A radiação ultraviole-
ta é a principal responsá-
vel pelo desenvolvimento 
da doença.

O melanoma é o tipo 
mais perigoso entre os tu-
mores de pele, com alto po-
tencial de desenvolvimento 
de metástase. Mais frequen-
te em pessoas de pele cla-
ra e sensível, normalmen-
te se inicia como uma pin-
ta escura. Pode levar à mor-
te caso não haja diagnóstico 
e tratamento precoce.

É importante fazer uma 
avaliação clínica da pele 
para prevenir o desenvol-
vimento da doença. Para is-
so, é preciso estar atento a 
alguns sinais como o cres-
cimento na pele de lesão 
elevada e brilhante, trans-
lúcida, avermelhada, casta-
nha, rósea ou multicolori-
da; existência de pinta pre-
ta ou castanha que mude 

de cor, textura, torna-se ir-
regular nas bordas e cres-
ce de tamanho; e o apare-
cimento de mancha ou fe-
rida que não cicatriza, que 
continua a crescer apresen-
tando coceira, crostas, ero-
sões ou sangramento.

PREVENÇÃO
Cuidar de pintas que 

aparecem pelo corpo e fi-
car atento a manchas na 
pele são fundamentais pa-
ra evitar o câncer de pele. 
Os sinais, por mais inofen-
sivos que possam parecer, 
merecem atenção. Com al-
guns cuidados é possível 
prevenir a doença.

Pintas podem ser con-
gênitas ou surgir ao longo 
da vida. A maior parte das 
marcas não traz complica-

ções ao paciente e apenas 
as de grandes dimensões 
(superior a 20 cm), apre-
sentam probabilidade de 
se transformar em câncer. 
Independentemente do ta-
manho da pinta, é muito 
importante procurar ava-
liação médica. Por meio 
da análise clínica, o médi-
co saberá indicar se aque-
la marca deve ser retirada 
ou apenas seguir o acom-
panhamento.

A maioria dos sinais apa-
rece durante a juventude. 
Em grande parte, a exposi-
ção solar é uma importan-
te aliada para o aumento do 
volume de pintas pelo cor-
po. É recomendável evitar 
exposição excessiva à luz 
solar, principalmente en-
tre 10h e 16h.

Especialistas destacam medidas 
que previnem câncer de pele

Recomendação é se atentar com novas manchas na pele
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Na região, Hortolândia, Paulínia 
e Monte Mor colherão frutos da 
construção de barragens em Amparo e 
Pedreira, que atenderá toda Bacia PCJ

O DAEE (Departamen-
to de Águas e Energia Elé-
trica), autarquia vincula-
da à Secretaria Estadual de 
Meio Ambiente, Infraes-
trutura e Logística, lançou 
os editais de licitação pa-
ra a retomada das obras de 
duas represas estratégicas 
para a segurança hídrica 
na RMC (Região Metropo-
litana de Campinas): a bar-
ragem de Pedreira, na di-
visa dos municípios de Pe-
dreira e Campinas, às mar-
gens do rio Jaguari, e a bar-
ragem de Duas Pontes, em 
Amparo, junto ao rio Ca-
manducaia. Hortolândia, 
Paulínia e Monte Mor co-
lherão frutos das obras.

A previsão é que as 
obras sejam retomadas no 
primeiro semestre de 2024, 
com expectativa de con-
clusão em 22 meses após 
a assinatura do contrato.

A medida, publicada no 

Diário Oficial do Estado e 
da União, se dá em função 
da descontinuidade do an-
tigo contrato, rescindido 
devido a atrasos significa-
tivos e não justificados pe-
lo consórcio que executa-
va os serviços.

Segundo Mara Ramos, 
Superintendente do DAEE, 
trata-se de uma decisão 
importante para o pro-
cesso de conclusão das 
obras e reforça os objeti-
vos de aumentar as reser-
vas hídricas para a região. 
“As novas barragens visam 
assegurar, acima de tudo, 
um futuro mais resilien-
te e sustentável para os 5 
milhões de moradores da 
região, assim como para 
a indústria, o comércio e 
a agricultura. Após a res-
cisão estudamos modelos 
para a retomada dos em-
preendimentos com a ado-
ção de PPP (Parceria Públi-
co-Privada), no entanto, a 
alternativa mais vantajo-
sa, neste caso, foi o mode-

lo tradicional de contrata-
ção via Concorrência In-
ternacional (Lei 8666/93)”.

As duas represas vão au-
mentar a segurança hídri-
ca para 5,5 milhões de pes-
soas, elevando a oferta de 
água em âmbito regional, 
por meio da regularização 
da vazão dos rios Jaguari e 
Camanducaia. A previsão 
de investimento é de R$ 
584,3 milhões para a barra-
gem de Pedreira e R$ 392,4 
milhões para Duas Pontes. 

Esses valores podem sofrer 
alterações após o processo 
licitatório.

As barragens deverão 
formar reservatórios com 
uma capacidade de arma-
zenamento útil de 85 bi-
lhões de litros de água (o 
equivalente a 34 mil pis-
cinas olímpicas), dos quais 
32 bilhões de litros na Bar-
ragem Pedreira e cerca de 
53 bilhões de litros no re-
servatório de Duas Pontes, 
beneficiando direta e indi-

retamente 28 municípios 
na região do PCJ: Amparo, 
Monte Alegre do Sul, Pi-
nhalzinho, Artur Noguei-
ra, Bragança Paulista, Cos-
mópolis, Holambra, Jagua-
riúna, Morungaba, Pedra 
Bela, Pedreira, Santo An-
tônio de Posse, Tuiutí, Var-
gem, Paulínia, Americana, 
Cordeirópolis, Hortolân-
dia, Iracemápolis, Limei-
ra, Piracicaba, Rio das Pe-
dras, Saltinho, Santa Bár-
bara d’Oeste, Santa Maria 

da Serra, São Pedro, Águas 
de São Pedro e Monte Mor.

Ainda em novembro, a 
equipe técnica do DAEE 
recebeu a comitiva do CAF 
(Banco de Desenvolvimen-
to da América Latina e Ca-
ribe), instituição financia-
dora de parte do projeto, 
para uma vistoria aos can-
teiros, quando foram reali-
zadas reuniões para discu-
tir aspectos técnicos e re-
visões de prazos dos em-
preendimentos.

Investimento previsto é de R$ 584,3 milhões na barragem Pedreira e R$ 392,4 milhões na Duas Pontes

Editais que retomam a segurança 
hídrica vão beneficiar três cidades

DIVULGAÇÃO

Paulo Medina  l  REGIÃO
paulo.medina@tribunaliberal.com.br


